

## **11 11 2012 Los Tiempos**

### **Promulgan ley de la caña de azúcar**

El presidente Evo Morales promulgó ayer la Ley del Complejo Productivo de la Caña de Azúcar, que establece un gravamen arancelario de 0,20 bolivianos por cada quintal de azúcar producido y 0,007 centavos por litro de alcohol.

La norma permitirá regular la relación entre los cañeros y dueños de ingenios y fortalece al sector productor con el acceso a programas de inversión e innovación tecnológica en la cadena de producción de ese endulzante.

Morales dijo que es una obligación del Estado entender las diferencias entre productores de materias primas con los industriales, en una situación que se repite en todo el mundo. "Había la necesidad de regular esas diferencias entre los cañeros y dueños de ingenio", afirmó Morales.

Recordó que, con diferentes políticas y normas, se garantizó primero el abastecimiento interno de varios productos cuya producción no alcanzaba para el suministro de todos los bolivianos, como el arroz y el azúcar.

### **Consensos**

Aseguró que las políticas productivas que genere ese centro de investigación serán trabajadas en consenso con el Gobierno, los cañeros y los ingenios.

"Además la Ley instituye el control técnico cañero que represente a los cañeros e ingenios, Los técnicos tienen que garantizar el trato justo al cañero sobre el análisis de la calidad de caña y sobretodo del pago justo, es importante el control técnico", afirmó. Agregó que la norma también establece que el descuento a cañeros por la calidad de la caña, denominado "pérdida fabril", se reducirá de 21 a 18 %.

### **El noni, la nueva fruta que gana terreno en Chapare**

El equivalente a 70 canchas de fútbol se han plantado hasta la fecha del árbol de noni en el trópico cochabambino, es decir hay 75 hectáreas de este árbol cuyo fruto, parecido a la chirimoya, tiene una demanda cada vez más creciente en el mercado boliviano debido a las virtudes medicinales que se le atribuyen.

Hace nueve años que los cultivos de noni se expanden en zonas especiales de los cinco municipios del trópico de Cochabamba, según empresarios y autoridades municipales que impulsan su cultivo como un producto alternativo a la economía de la hoja de coca. En la medicina tradicional, la fruta es recomendada para estimular el sistema inmune y de esa forma combatir bacterias, virus, parásitos e infecciones por hongos, así como para prevenir la formación y proliferación de tumores, incluyendo algunos de tipo maligno, propiedades que motivaron a unos 40 emprendedores y a unas 35 familias del trópico de Cochabamba a dedicarse a la producción e industrialización del noni, según el director de Desarrollo Productivo del Municipio de Villa Tunari, Javier Medrano. El producto, ya sea como fruta fresca por campesinos productores o como pulpa y jugos por pequeñas empresas industriales asentadas en el trópico de Cochabamba, es demandado en los mercados, tiendas ecológicas y farmacias del país.

Según testimonio de Juan Carlos Oropeza, un maestro que sigue un tratamiento en base a pulpa de noni para su insuficiencia renal, el consumo disciplinado del producto multiplica las defensas, aumenta la inmunidad en el organismo y combate exitosamente enfermedades leves y agudas como el cáncer, el sida, la diabetes, la leucemia y otras. Demetria Umacacho, del Sindicato Nueva Estrella, comenta que antes de sembrar un cato de noni en su propiedad de la Central Todo Santos (en el trópico), experimentó consigo misma, su esposo y sus hijos cómo la fruta fue remedio contra la gripe, el

agotamiento físico, la falta de lucidez y las úlceras, solo con dos vasos diarios de jugo de noni.

Hace cuatro años que la empresa “Noni Life Méndez” produce de manera ecológica fruta fresca, pulpa y jugo de noni en una planta procesadora asentada en Ivirgarzama. Su gerente propietario, Freddy Méndez Cardona, comentó que recién los últimos cinco años se comenzó a prestar atención al cultivo de esta planta, particularmente entre los productores del área tropical, que abarca regiones del trópico de Cochabamba, los Yungas paceños y microclimas de Beni, Pando y Santa Cruz.

Comentó que su empresa, asentada en Ivirgarzama, entregó alrededor de 450 plantines de noni a unas 16 familias productoras de las localidades del Valle de Sajta, Shinaota, Puerto Aurora, Chimoré y Tamborada, con el propósito de expandir el cultivo, garantizándoles además la compra de toda su producción.

La planta del noni crece hasta una altura de 2 metros en áreas tropicales, bajo temperatura de 28 grados centígrados y humedad aproximada del 75 por ciento; no requiere fumigación de compuestos químicos, sino orgánica, que los propios agricultores realizan domésticamente. Para el cuidado de la planta, sólo se requiere retirar la yerba del suelo y la producción es permanente durante todo el año.

### **NONI Alcaldía promueve el cultivo en Villa Tunari**

En lo que va del año, unos 25.000 plantines de noni fueron entregados a más de 300 familias productoras de las federaciones campesinas del trópico de Cochabamba y de Yungas de Vandiola, con el propósito de diversificar su economía, basada en la hoja de coca, y mejorar sus condiciones de vida, según datos del director de Desarrollo Productivo de Villa Tunari, Javier Medrano.

“Cada familia productora, muchas afiliadas a las 42 centrales campesinas de las dos Federaciones de Productores de Coca, recibió un promedio de 50 plantas que estimamos va a cubrir una superficie dispersa de aproximadamente 20 a 25 hectáreas, hasta fin de año. Son las primeras plantaciones de noni que estamos impulsando en el municipio de Villa Tunari, con un presupuesto de 400 mil bolivianos, al margen hay dos o tres empresas que también están haciendo lo mismo”, explicó Medrano, a cargo de un Programa Forestal del municipio.

Dependiendo de los resultados, anunció que el Plan Operativo Anual de la gestión 2013 aprobará un presupuesto similar o mayor para la segunda etapa del Programa Forestal que privilegiará la expansión de los cultivos de Noni por encima de las 50 hectáreas. Medrano admitió que muchos productores desconocen aún las bondades de la nueva planta, razón por la que prefieren ver en la práctica los resultados de producción y comercialización logrados por sus compañeros antes de habilitar terreno para involucrarse en la producción del noni.

## **El Deber / Santa Cruz**

### **Evo da un paso atrás contra transgénicos**

El presidente del Estado, Evo Morales, anunció ayer que está dispuesto a modificar algunos artículos de la Ley de la Madre Tierra y Desarrollo Integral para Vivir Bien, sobre todo en los aspectos referidos a la producción de alimentos con la utilización de transgénicos. La intención del mandatario obedece al pedido de algunos sectores, pero básicamente con el objetivo de garantizar la seguridad alimentaria para los bolivianos. En un acto realizado ayer en la comunidad Cuatro Ojitos del municipio de Fernández Alonso (a 88 kilómetros de Santa Cruz de la Sierra), en la zona del Norte Integrado, con ocasión de la promulgación de la Ley del complejo productivo de la caña de azúcar, sin

especificar nombres de los responsables, el presidente reveló que “algunos artículos fueron introducidos de contrabando” en la Ley de la Madre Tierra, por lo que en el proceso de reglamentación tendrán que ser modificados varios de ellos.

El mandatario pidió al titular de la Asociación de Productores de Oleaginosas y Trigo (Anapo), Demetrio Pérez, que transmita a su sector la decisión, porque considera que lo más importante es garantizar la producción de alimentos e incrementar la frontera agrícola.

Morales se refirió así a un debate que él sostuvo en Santa Cruz, junto al Pacto de Unidad, opuesto al uso de los transgénicos. Contó que nadie en dicha entidad podía garantizar alimento orgánico para todo el pueblo. Morales aseguró: "Puede haber algunos errores, pero siempre estamos aquí para corregir".

El secretario de Hacienda de la Gobernación, José Luis Parada, cree que los transgénicos son necesarios para la producción de algodón, maíz y soya: “Querer dejar de lado su uso es retrógrado”, indicó.

El mes pasado, cuando se aprobó la Ley de la Madre Tierra y Desarrollo Integral para Vivir Bien, los productores de oleaginosas protestaron y advirtieron que con la prohibición de la utilización de semillas genéticamente modificadas subirán los costos de producción y provocará desaliento en los agricultores.

Desde entonces, entre una comisión del Gobierno y los productores ligados a Anapo llevaron a cabo una serie de reuniones para modificar los artículos observados; empero, los avances de las gestiones todavía no obtuvieron resultados. Según Pérez, en varias ocasiones conversó con Morales sobre la importancia del uso de transgénicos para incrementar la frontera agrícola, “pero lamentablemente los técnicos y algunos mandos intermedios terminaron imponiendo su posición y echando por tierra los avances en las negociaciones”.

La siembra de la campaña de verano comenzó en la zona del Norte Integrado a consecuencia de las primeras lluvias torrenciales. Los productores de soya, maíz, sorgo y arroz estiman cultivar este año más de un millón de hectáreas.

El anuncio del presidente fue recibido con aplausos y arengas por parte de la multitud en la comunidad de Fernández Alonso, en su mayoría pequeños y medianos productores simpatizantes del partido de Gobierno.

El primer mandatario dijo que es una obligación del Estado entender las diferencias entre productores de materias primas y los industriales. Espera que los productores cañeros y los empresarios de los ingenios de Tarija y de Santa Cruz trabajen en la reglamentación de la ley.